



SÍNTESIS EJECUTIVA

23 DE SEPTIEMBRE 2025



23 DE SEPTIEMBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Hasta el momento no hay claridad si en su Cuarto Informe de Gobierno, **Alfredo Ramírez Bedolla** escuchará los posicionamientos que emitan de los diputados a nombre de las bancadas parlamentarias.

Por una parte, la presidenta del **Congreso de Michoacán**, **Giulianna Bugarini** evade confirmar o negar la presencia del gobernador durante toda la sesión solemne del próximo sábado, mientras que la coordinadora parlamentaria del Partido Verde, **Sandra Arreola**, señala que sí estará.

<https://www.contramuro.com/no-hay-claridad-si-en-informe-de-gobierno-ramirez-bedolla-escuchara-los-posicionamientos-de-diputados/>

Al menos medio millón de pesos ahorrará el Congreso de Michoacán, tras la determinación del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla de entregar su cuarto informe de labores en el recinto legislativo y no en una sede alterna como el Estadio Morelos, donde se realizó la sesión solemne en 2024.

En entrevista, la coordinadora parlamentaria del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Sandra Arreola Ruiz consideró además que el recinto parlamentario le da solemnidad a este acto de rendición de cuentas para la ciudadanía, que se realizará a las 11:00 horas de este jueves 25 de septiembre.

<https://postdata.news/ahorrara-congreso-de-michoacan-500-mil-pesos-en-la-sesion-donde-rendira-informe-el-gobernador/>

La diputada del PVEM, Xóchitl Ruiz González, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos en el Congreso de Michoacán, advirtió que sería grave aprobar en fast track la reforma a la Ley de la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGE) sin la inclusión de su comisión en el análisis del dictamen.

En entrevista con Quadratín, en el marco del informe legislativo de la bancada del Verde, a pregunta expresa explicó que, hasta ahora, sólo se han sostenido diálogos entre la Comisión de Justicia y la Fiscalía General del Estado, a los cuales no ha sido convocada la comisión que encabeza.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/lamentaria-pvem-fast-track-en-reforma-a-fge/>

En Michoacán, hace un año se despenalizó el aborto, pero el próximo **28 de septiembre**, en el marco del **Día Internacional por la Despenalización y Legalización del Abierto**, la Red de Colectivas Feministas (**RedCoFem**) realizará una **manifestación** afuera del Congreso del Estado, para exigir que se garantice el



23 DE SEPTIEMBRE 2025

derecho de las mujeres y personas gestantes a acceder a una interrupción del embarazo legal, segura y gratuita.

Se trata de una convocatoria abierta para todas aquellas que deseen asistir el domingo 28 de este mes a las **10:30 de la mañana, afuera del Palacio Legislativo**; las feministas exigen que sea un derecho real, seguro, gratuito, sin objeciones, sin burocracia y reconocido en todo el estado de Michoacán.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/feministas-anuncian-manifestacion-para-exigir-aborto-legal-y-accesible-25905078>

Fabiola Alanís Sámano, diputada coordinadora de la fracción parlamentaria de Morena, adelantó que la agenda migrante se perfila como el tema principal para su agenda en el segundo periodo.

En entrevista, la legisladora destacó la importancia de fortalecer las iniciativas que brinden apoyo a este sector de la población, considerando a Michoacán como un estado eminentemente migrante.

"Mi prioridad en la agenda es, por supuesto, la agenda de las mujeres y, particularmente, también para el 2026, las iniciativas que permitan brindar protección a las y los migrantes. Nosotros somos un pueblo esencialmente migrante de Estados Unidos, estado, Michoacán", afirmó Alanís, subrayando la necesidad de abordar el tema migratorio desde diversas perspectivas, incluyendo la economía, la integración familiar y el impacto en las comunidades.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/agenda-migrante-deber%C3%A1-ser-prioridad-en-el-congreso-de-michoac%C3%A1n-para-el-2026-fabiola-alan%C3%ADAs>

El Congreso del Estado recibió 113 iniciativas de Leyes de Ingreso Municipales para el ejercicio fiscal 2026, así como de los Consejos Comunales de Santa Cruz Tanaco y Cheranatzincurin, de las cuales se dará conocimiento al Pleno del Poder Legislativo para que sean turnadas a Comisiones para estudio, análisis y dictamen.

En este contexto, la diputada Giuliana Bugarini Torres, Presidenta de la Mesa Directiva de la 76 Legislatura, señaló que una vez concluido el periodo de entrega, serán las comisiones unidas de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública, y de Hacienda y Deuda Pública, las encargadas de revisarlas cuidadosamente para que no tengan aumentos excesivos y que las recaudaciones se destinen a obras públicas en pro de la sociedad michoacana.

<https://www.contramuro.com/congreso-recibe-leyes-ingresos-municipales-2026/>

La presidenta del Congreso del Estado de Michoacán, diputada Giuliana Bugarini Torres, destacó la trascendencia de los informes legislativos que han venido presentando las y los diputados locales, quienes en este primer año de trabajo han



23 DE SEPTIEMBRE 2025

salido a los distritos y municipios para informar de frente a la ciudadanía sobre las acciones y avances logrados desde la 76 Legislatura, de acuerdo con un comunicado.
<https://www.monitorexpresso.com/rendir-cuentas-al-pueblo-compromiso-inquebrantable-del-congreso-de-michoacan-giulianna-bugarini/>

Los seis diputados del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Congreso de Michoacán presentaron sus informes legislativos del primer año de la 76 Legislatura, en los que destacaron un balance de 137 iniciativas y decenas de acuerdos, dictámenes y gestiones sociales, con temas que abarcaron desde medio ambiente y salud hasta seguridad, justicia y desarrollo económico.

Sandra Arreola: 53 iniciativas y agenda verde

La coordinadora parlamentaria, Sandra Arreola Ruiz, informó sobre la presentación de 53 iniciativas. Entre ellas, destacó la reforestación obligatoria para productores de aguacate, la tipificación de la tentativa ambiental, sanciones agravadas por maltrato animal y la tipificación de la violencia ácida como tentativa de feminicidio.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/presume-pvem-137-iniciativas-y-gestion-social-en-congreso-de-michoacan/>

Con el compromiso de informar de manera transparente a la ciudadanía sobre el trabajo legislativo realizado, el diputado local por el Distrito 07 con cabecera en Zacapu, Iván Vera, presentó su Primer Informe de Actividades Legislativas, destacando su participación en diversas reformas que calificó de “trascendencia para la vida política y social de el distrito 07, Michoacán y del país”.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/22/ivan-vera-rinde-su-primer-informe-de-actividades-legislativas-en-el-congreso-de-michoacan/>

El diputado de **Morena**, **Juan Pablo Celis Silva**, presentó su Primer Informe Legislativo, destacando un año de trabajo intenso en el Congreso del Estado, siempre guiado por el principio de “Legislar obedeciendo al pueblo”.

Celis subrayó que durante este periodo se lograron concretar reformas trascendentales que fortalecen la democracia, amplían derechos y consolidan la Cuarta Transformación, en estrecho respaldo al Plan C encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum, y al Plan Morelos impulsado por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://www.contramuro.com/presenta-su-informe-legislativo-juan-pablo-celis/>

Al rendir su Primer Informe de Actividades Legislativas, la Diputada Diana Mariel Espinoza reafirmó su compromiso en la transformación social y en la búsqueda permanente de un ejercicio legislativo al servicio de la gente.

En el patio central del Congreso del Estado, acompañada por funcionarios federales, estatales y municipales, además de compañeros legisladores, la diputada informó que



23 DE SEPTIEMBRE 2025

durante su primer año de gestión ha enfrentado temas que aquejan a la sociedad, en materia de salud, educación, tecnología, gobernabilidad, gestión social, “no desde la comodidad de un escritorio, sino desde el contacto directo con las problemáticas reales que vive la gente todos los días”.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/22/rinde-diana-mariel-espinoza-su-primer-informe-de-actividades-legislativas/>

Con el compromiso de defender los derechos humanos de todas y todos los michoacanos y convencida de que a Michoacán le falta más creatividad, más chamba, bienestar y menos grilla, la diputada Xóchitl Ruiz González, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México en la LXXVI Legislatura Local, presentó su primer informe de actividades legislativas, en el que destacó haber impulsado 7 iniciativas de ley y 8 puntos de acuerdo, enfocados en tres ejes fundamentales, por amor a la vida, a la paz y al estado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/presenta-xochitl-ruiz-acciones-por-la-vida-paz-y-bienestar-en-michoacan/>

En el marco de su primer informe legislativo, el diputado local Juan Carlos Barragán Vélez presentó los avances alcanzados desde el Congreso del Estado, destacando que el trabajo legislativo debe medirse en resultados concretos para la gente.

“En los tres años anteriores como legislador presentamos 215 iniciativas; en este primer año de la 76 Legislatura hemos presentado 137 iniciativas, una cifra que refleja que los resultados se han duplicado y queda claro que nuestro compromiso es con la gente”, señaló Barragán.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/22/barragan-el-diputado-mas-productivo-en-el-congreso-del-estado/>

MICHOACÁN

El alcalde independiente de Uruapan, Michoacán, Carlos Manzo, **lanzó un llamado de auxilio** al gobierno federal ante la escalada de delitos en su municipio, vinculados a la delincuencia organizada.

“Este posicionamiento que hemos hecho para ser escuchados, para mandar un mensaje de auxilio, de alerta, con muchos de los que yo he hecho desde que he llegado como presidente municipal, y que me ha tocado asumir un papel de combatir delitos **que no me corresponden al 100%**, pero que nos vemos obligados porque no



23 DE SEPTIEMBRE 2025

podemos dejar Uruapan abandonado, no lo podemos dejar en situación de riesgo”, declaró Manzo en un videomensaje.

<https://aristeguinoticias.com/2209/mexico/alcalde-en-michoacan-pide-auxilio-y-responsabiliza-a-gobierno-federal-ante-inseguridad/>

La secretaria del Sindicato de Trabajadores de la Salud en Lázaro Cárdenas, Michoacán, Lupita Pichardo, denunció las carencias en **hospitales** del **IMSS Bienestar** en la entidad, mencionó que hay una **crisis hospitalaria** que no se había visto en mucho tiempo por lo menos en **seis hospitales** de **Michoacán**, expresó en entrevista con Azucena Uresti en *Radio Fórmula*.

<https://lasillarota.com/estados/2025/9/22/michoacan-denuncian-crisis-hospitalaria-en-imss-bienestar-no-hay-medicamentos-ni-personal-557799.html>

No existen problemas de abasto de medicamentos de manera general, incluyendo los tratamientos oncológicos, aseguró el delegado estatal del IMSS en Michoacán, Dr. Miguel Ángel Van-Dick Puga, aseguró que “en los oncológicos (cáncer) es donde mejor abastecidos estamos; tenemos un 98% de abasto”, destacó el doctor.

Asimismo, explicó que de manera general cuentan con un **97.3% de abasto de medicamentos**, y que los problemas se presentan únicamente con **fármacos que enfrentan dificultades a nivel internacional**, sin precisar cuáles son.

<https://changoonga.com/2025/09/22/imss-michoacan-asegura-no-tener-problemas-de-abasto-de-medicinas-pero-si-reconoce-problemas-con-laaargas-filas/>

Villas del Pedregal no solo contará con un hospital de tercera generación y un Centro de Educación y Cuidados Infantiles (CECI), sino que también se contempla una Unidad de Medicina Familiar (UMF) tipo Plus para la atención de la demanda de los derechohabientes de la zona poniente de la ciudad, informó el delegado en Michoacán del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Miguel Ángel Puga Van-Dick.

En entrevista, a pregunta expresa de **MIMORELIA.COM**, especificó que el fin de semana pasado se comentó con las autoridades de Nivel Central el realizar esta unidad, toda vez que se trata de una de las zonas más habitadas de Morelia y que es considerada como el fraccionamiento más grande de América Latina.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/anuncia-imss-michoac%C3%A1n-unidad-de-medicina-familiar-plus-en-villas-del-pedregal>

El gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, destacó que en la actualidad en el estado se lucha diariamente para combatir el rezago educativo en la entidad, en donde aseveró en que es una lucha constante con docentes, madres y padres de familia y alumnos.



23 DE SEPTIEMBRE 2025

En el marco de su cuarto informe de gobierno, el mandatario estatal destacó que a través de la Secretaría de Educación del Estado (SEE) se implementaron una serie de acciones para poner orden, recuperar la rectoría de la educación y eliminar la corrupción en el sistema educativo, en donde mencionó que en la actualidad ya no se venden las plazas educativas en sumas cantidades de dinero.

<https://cbtelevision.com.mx/destaca-bedolla-que-michoacan-se-consolida-como-lider-nacional-en-excelencia-educativa/>

A unos días de cumplir cuatro años de administración y de cara al cuarto informe, el mandato de Alfredo Ramírez Bedolla se proclama como el gobierno de la obra pública. Entrevistada en el marco del acto conmemorativo a la independencia de Armenia, efectuado en esta capital, Záyin Villavicencio, la Coordinadora de Comunicación Social aseguró que en lo que va del actual gobierno, la obra pública registra una inversión de unos 40 mil millones de pesos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/con-ramirez-bedolla-mas-de-40-mmdp-en-obra-publica-zayin-villavicencio/>

La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, destacó que la dependencia a su cargo trabaja de manera permanente en la promoción de medios de transporte sustentables para reducir el número de vehículos particulares en circulación y, con ello, la emisión de gases contaminantes en Michoacán.

En el marco del Día Mundial sin Automóvil, la funcionaria estatal hizo énfasis en las tareas de movilidad que está desempeñando la dependencia estatal, al subrayar que de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en 2024 la entidad registró un total de 2 millones 238 mil 679 automotores en circulación, entre automóviles, autobuses, camiones de carga y motos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/urge-impulsar-medios-de-transporte-sustentables-en-michoac%C3%A1n-gladyz-butanda>

En 1980, Michoacán registraba apenas 131 mil 511 vehículos en circulación, sin embargo, para 2024, la cifra alcanzó los 2 millones 238 mil 769, de acuerdo con el tabulado de vehículos de motor registrados en circulación por el INEGI, lo que implica que, en 44 años, el parque vehicular se multiplicó por 17.

Según el INEGI, en 1980 se contabilizaron 62 mil 968 unidades vehiculares, mientras que para 2024 se sumaron los 2 millones 238 mil 769, lo que representa un crecimiento de 17 veces.

<https://www.contramuro.com/crecimiento-parque-vehicular-michoacan/>

En el marco del Día Mundial sin Auto, los datos del Tabulado de Vehículos de Motor Registrados en Circulación y la información sobre medios de transporte de la



SÍNTESIS EJECUTIVA

23 DE SEPTIEMBRE 2025

población ocupada en Michoacán revelan que el automóvil particular sigue siendo el medio de traslado más utilizado para acudir al lugar de trabajo.

De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 42.97 por ciento de la población ocupada se transporta en vehículo particular, mientras que 24.50 por ciento recurre al transporte público, ya sea camión, autobús, combi, colectivo o taxi.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/22/michoacanos-privilegian-el-uso-del-automovil-para-trasladarse-al-trabajo/>

La tarde de este lunes una vez más se registró un bloqueo de parte de jóvenes presuntos estudiantes normalistas, quienes ahora se ubicaron en plena avenida Madero, frente a Palacio de Gobierno y Catedral.

A ese punto llegaron alrededor de las 16 horas, y se ubicaron en valla humana a lo ancho de la avenida Madero, con lo que se impide el paso a los automovilistas que intentaban circular por la zona.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/nuevamente-bloqueo-de-presuntos-normalistas-ahora-frente-a-catedral/>

El titular del Director local de la Comisión Nacional del Agua en el estado de Michoacán, Roberto Arias Reyes, informó que septiembre se perfila como uno de los meses más lluviosos de la última década, lo que ha permitido un repunte significativo en los niveles de almacenamiento de las presas en el estado.

Arias Reyes precisó que el promedio general de las principales presas de Michoacán alcanza actualmente un 88.11% de su capacidad, con expectativas de incrementar en los próximos días y acercarse al 90%. "Tenemos un escenario muy positivo; este septiembre podría cerrar como uno de los más lluviosos en más de diez años y eso nos ha permitido mejorar los niveles de captación en prácticamente todo el estado", destacó.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/22/presas-de-michoacan-alcancan-88-de-almacenamiento-rar/>

Con una producción que supera las **354 mil toneladas anuales**, Michoacán se consolida como el **principal productor de fresa en México**, muy por encima de otros estados clave como **Guanajuato y Baja California**.

De acuerdo con datos difundidos por el gobierno de México, el estado genera más del **60% de la fresa nacional**, convirtiéndose en un motor agroalimentario no solo en el país, sino a nivel internacional. En comparación, **Guanajuato** produce poco más de **96 mil toneladas**, seguido de **Baja California** con **93 mil toneladas**.

<https://mimorelia.com/noticias/economia/con-m%C3%A1s-de-350-mil-toneladas-michoac%C3%A1n-domina-la-industria-fresera>



SÍNTESIS EJECUTIVA



23 DE SEPTIEMBRE 2025

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Los integrantes de la Comisión Presidencial alistan el desarrollo de una serie de audiencias con los ciudadanos para quienes deseen exponer propuestas o inquietudes referente a la recién aprobada reforma electoral.

Pablo Gómez, presidente ejecutivo de la Comisión Presidencial, indicó en la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum, que el equipo que integra esta comisión participará en audiencias con quienes deseen ser escuchados en esta materia.

En el caso de Michoacán, esta audiencia será el próximo 16 de octubre, en sede aún por definir; pero que será encabezada por Lázaro Cárdenas Batel, integrante de la Comisión Electoral, y que a su vez estará en Guerrero, Colima, Jalisco y Chihuahua.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/anuncian-audiencias-publicas-sobre-reforma-electoral/>

Visitó el Senado de la República el pasado 18 de septiembre con la intención de conversar con Raúl Morón Orozco, quien ha sido diputado local, presidente municipal de Morelia y actualmente es, por segunda ocasión, senador por el estado de Michoacán. Durante la charla, el profesor —como también se le conoce— rememoró su trayectoria política, compartió aspectos relevantes de su trabajo legislativo y habló sobre el proceso de selección que se vivirá en Michoacán al interior de Morena rumbo a las elecciones de 2027. Sobre este tema fue contundente: “Me parece muy bien que el candidato se elija a través de encuestas”.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/entrevista-a-moron-le-parece-muy-bien-que-la-candidatura-de-morena-en-michoacan-se-defina-por-encuestas/>

La casa encuestadora **Demoscopia** coloca al senador Raúl Morón Orozco con una ventaja creciente rumbo a 2027, que lo perfila como el contendiente más fuerte en la carrera por la gubernatura de Michoacán, al interior del partido Morena. De acuerdo con la casa encuestadora, Morón Orozco, es el único perfil del partido guinda con un crecimiento sostenido en las preferencias a lo largo del año, ya que lo ubica con un 34.2 por ciento de la intención del voto en el estudio realizado recientemente.

<https://www.contramuro.com/raul-moron-lidera-encuestas-michoacan/>

El Partido del Trabajo (PT) considera a Reginaldo Sandoval Flores como su “gallo” para la gubernatura de Michoacán en 2027.



23 DE SEPTIEMBRE 2025

Así lo manifestaron el diputado local Vicente Gómez Núñez y la legisladora federal Maricarmen Bernal, quienes reconocieron que el dirigente petista cuenta con la trayectoria para imponerse en la encuesta que definirá al candidato de las izquierdas.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/reginaldo-sandoval-tiene-la-fuerza-para-2027-dicen-diputados-de-izquierda/>

El presidente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Michoacán, Ernesto Núñez Aguilar, llamó a redoblar esfuerzos para consolidar a esta fuerza política de cara al proceso electoral de 2027, subrayando que el instituto se mantiene cercano a las comunidades y comprometido con la protección ambiental.

Durante el primer informe de actividades de legisladores del verde, el dirigente verde destacó que en Michoacán se están forjando los liderazgos que encabezarán candidaturas en las presidencias municipales, diputaciones locales y federales, además de futuros integrantes de gabinetes. "Todas y todos están ayudando, no hay uno que no esté a la altura", afirmó.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/22/el-pvem-busca-consolidarse-como-fuerza-electoral-en-michoacan-rumbo-al-2027/>

El diputado federal por el Distrito 10 de Morelia, David Cortés Mendoza, aseguró que por ahora se encuentra enfocado en su labor legislativa, particularmente en la explicación del presupuesto y en la gestión de más recursos para Michoacán; sin embargo, no se descartó como posible aspirante a la presidencia municipal de Morelia. En entrevista, Cortés Mendoza señaló que el trabajo cercano a la ciudadanía y los resultados electorales que ha obtenido lo colocan como un perfil competitivo. Recordó que ha sido el único diputado de oposición que logró vencer a Morena en la entidad, y lo hizo con una ventaja considerable.

<https://postdata.news/david-cortes-no-se-descarta-como-aspirante-a-la-alcaldia-de-morelia/>

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez, urgió al gobierno federal a intervenir de inmediato ante la grave crisis de inseguridad que azota a Uruapan, municipio que se ubica entre los 50 más peligrosos de México.

Aunque reconoció la difícil situación que vive la demarcación, el líder panista advirtió que **"nadie puede estar encima del marco de la ley"**, en clara referencia al presidente municipal Carlos Manzo Rodríguez, a quien pidió ceñirse a la normatividad.

<https://changoonga.com/2025/09/22/pan-michoacan-a-carlos-manzo-no-se-puede-incitar-la-confrontacion-con-la-violencia-que-vive-uruapan/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



23 DE SEPTIEMBRE 2025

Diputados federales del PAN en Michoacán calificaron el Presupuesto de Egresos 2026 de “incongruente, autoritario e inefficiente”, al denunciar que prioriza el pago de la deuda y la militarización, mientras recorta recursos para salud, educación y municipios.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/acusa-pan-michoacan-deuda-excesiva-y-recorte-a-salud-en-pef-2026/>

El PAN es el único partido que crece en las encuestas que se han publicado en medios de circulación nacional.

Así lo aseveró el presidente del Comité Directivo Estatal del blanquiazul en Michoacán, **Carlos Quintana Martínez**.

El ex diputado federal y dos veces diputado local indicó que el PAN no ha mandado publicar encuestas, por lo que todas aquellas que han circulado son hechas por encargo de morenistas.

<https://atiempo.mx/destacadas/el-pan-el-unico-partido-que-crece-en-las-encuestas-carlos-quintana/>

Las bebidas alcohólicas y azucaradas enfrentarán incrementos en 2026 dentro de la Ley de Ingresos federal, medida que busca fortalecer el sector salud con los recursos obtenidos, afirmó la diputada federal del Partido del Trabajo (PT), Maricarmen Bernal.

En entrevista, la legisladora celebró que desde la presidencia de la República se contemple “*reforzar la salud pública con una recaudación justa*”, al precisar que los gravámenes **deberán aprobarse en la Ley de Ingresos y etiquetarse en el Presupuesto de Egresos**.

<https://changoonga.com/2025/09/22/confirma-diputada-federal-michoacana-aumento-de-bebidas-alcoholicas-y-azucaradas-en-2026/>

La visita de autoridades de la Embajada de Israel en México y representantes de empresas israelíes a Morelia desató el rechazo del Comité de Solidaridad con Palestina en Michoacán, así como críticas de estudiantes y sectores sociales que consideran que se trató de un encuentro realizado con discreción y sin transparencia.

El 18 de septiembre, la Universidad Latina de América (UNLA) fue sede de la conferencia “**El ecosistema de innovación de Israel**”, impartida por miembros de la misión diplomática israelí. Ante ello, alumnas y alumnos manifestaron su inconformidad en redes sociales, cuestionando a la institución por abrir sus puertas a un gobierno señalado de violaciones a los derechos humanos del pueblo palestino.

<https://postdata.news/rechaza-comite-de-solidaridad-con-palestina-visita-de-delegacion-israeli-a-morelia/>



23 DE SEPTIEMBRE 2025

En medio del contexto internacional marcado por las denuncias de genocidio contra Palestina y los llamados de diversos sectores para romper relaciones con Israel, el diputado federal por el Distrito 10, David Cortés Mendoza, aclaró que la reunión que sostuvo con empresarios israelíes no tuvo un carácter político ni representó un posicionamiento sobre el conflicto, sino que fue un espacio para conocer tecnologías y estrategias en materia de seguridad.

<https://postdata.news/david-cortes-aclara-reunion-con-empresarios-israelies-no-fue-un-tema-politico/>

El Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (Teemich) resolvió cerca de 300 medios de impugnación en el último año, en un periodo marcado por elecciones ordinarias, extraordinarias y la inédita renovación del Poder Judicial del Estado.

En entrevista, la magistrada presidenta, Alma Rosa Bahena Villalobos, detalló que entre los asuntos más relevantes estuvo la nulidad de una elección municipal confirmada tanto por la Sala Regional Toluca como por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/desahogo-teemich-cerca-de-300-impugnaciones-en-un-ano-electoral/>

Con el objetivo de reflexionar sobre el impacto de la tecnología en los sistemas electoral y legal, así como analizar sus retos y oportunidades, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) inauguró el ciclo de pláticas “Cómo la tecnología transforma el sistema electoral y legal”, a cargo del Lic. Otilio Esteban Hernández Pérez, especialista en derecho y tecnologías aplicadas.

Durante la inauguración del evento, el Consejero Presidente del IEM, Ignacio Hurtado Gómez, destacó que actualmente no es posible hablar de procesos electorales sin reconocer la importancia de las áreas encargadas de las nuevas tecnologías, ya que muchas soluciones se resuelven mediante dispositivos móviles y herramientas digitales. Subrayó que, frente a este panorama, el uso de la tecnología debe guiarse por dos principios fundamentales de la responsabilidad y la ética.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/inaugura-iem-ciclo-de-platicas-sobre-el-impacto-de-la-tecnologia-en-el-sistema-electoral-y-legal/>

Debido a las dificultades materiales que enfrentan para la instalación de las oficinas, este lunes inició funciones de manera parcial el nuevo Poder Judicial de Michoacán, a una semana de que los nuevos magistrados y jueces, electos por primera vez por el voto popular, rindieron protesta ante el Congreso del estado y decretaron el resto de la semana inhábil.



23 DE SEPTIEMBRE 2025

Su presidente, Hugo Gama Coria explicó que apenas arrancaron trabajo las salas civiles de la región Morelia y el miércoles lo harán las de Uruapan, con lo que se logrará dar atención a 60% de los asuntos que se presentan en todo el estado.

<https://postdata.news/sin-oficinas-para-instalarse-magistrados-del-poder-judicial-reanudan-labores-solo-en-morelia/>

MORELIA

En la Ley de Ingresos 2026 que aprobó el Cabildo de Morelia la semana pasada, se prevé que la Policía Municipal cobre por servicios extraordinarios de seguridad a empresas privadas por días o meses, con el fin de contratar más elementos en el municipio, informó el presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar.

Detalló que se tomó esta decisión, a partir de que la Policía Morelia cubre eventos como los partidos del Estadio Morelos o conciertos de manera gratuita, con la finalidad de salvaguardar el orden.

<https://postdata.news/ley-de-ingresos-2026-propone-que-policia-morelia-brinde-servicios-de-seguridad-a-empresas/>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, anunció que la Ley de Ingresos 2026 contempla rentar el Palacio Municipal para eventos culturales y artísticos, bajo el argumento de generar recursos para su mantenimiento.

En el marco de la discusión de la Ley de Ingresos, el edil comparó el costo de otros espacios de la ciudad, al señalar que "Palacio Clavijero, que es mucho más grande que el Palacio Municipal, tiene un costo de renta de 300 mil pesos".

<https://www.contramuro.com/renta-palacio-municipal-eventos-culturales/>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, anunció que la capital está lista para la mejor temporada de festivales nacionales e internacionales, que resaltan las tradiciones, la cultura, el ingenio, la gastronomía y la música entre los morelianios y los visitantes del mundo.

<https://postdata.news/morelia-lista-para-recibir-la-temporada-de-festivales-alcalde/>

SEGURIDAD



23 DE SEPTIEMBRE 2025

El fiscal General, Carlos Torres Piña, afirmó que la granada lanzada en el Instituto Nacional de Migración (INM), estaba dirigida a un extranjero de origen sudamericano que acudió a realizar un trámite a la dependencia federal.

En encuentro con medios de comunicación en el teatro Mariano Matamoros, Torres Piña aclaró que no se trató de una agresión dirigida al personal del Instituto Nacional de Migración.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/granada-lanzada-al-inm-fue-lanzada-por-sudamericano-fiscal-de-michoacan/>

Las autoridades han identificado a dos sujetos que viajaban a bordo de un vehículo, son presuntos responsables del ataque con una granada de fragmentación contra las instalaciones del Instituto Nacional de Migración (**INM**), ubicadas en la colonia Bosques Camelinas.

De acuerdo a la información disponible, esta mañana los dos hombres circulaban por el carril de baja de la Avenida Camelinas y al pasar por fuera del edificio se detuvieron; el copiloto fue quien lanzó la granada hacia la puerta principal del edificio antes de darse a la fuga.

<https://www.contramuro.com/identifican-a-dos-sujetos-por-ataque-con-granada-al-inm-en-morelia/>

Ante los hechos ocurridos en el Instituto Nacional de Migración (INM), el secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, informó que se reforzó la coordinación con instancias federales.

De acuerdo con un comunicado, Zepeda Villaseñor, además de condenar los hechos, señaló que el Gobierno del Estado respalda las indagatorias que ya realiza la Fiscalía General de la República (FGR), instancia que atrajo el caso por tratarse de un artefacto explosivo, además de colaborar junto con la Fiscalía General del Estado (FGE) para dar seguimiento a los hechos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/refuerza-gobmich-coordinacion-con-instancias-federales-raul-zepeda/>

La tranquilidad de Zirahuén se rompió este lunes cuando un ataque armado contra policías estatales desencadenó horas de tensión, persecuciones y bloqueos carreteros en la región lacustre. El saldo: seis campamentos criminales destruidos y dos vehículos asegurados por las autoridades.

La tarde inició con fuego cruzado en una zona serrana de Zirahuén. Elementos de la Guardia Civil fueron sorprendidos por presuntos civiles armados que, desde posiciones estratégicas, abrieron fuego para intentar repeler su avance. La respuesta fue inmediata: refuerzos del Ejército Mexicano, la Guardia Nacional y la Fiscalía General del Estado llegaron por tierra y aire para contener la agresión.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/seis-campamentos-criminales-destruidos-en-operativo-tras-balaceras-y-bloqueos-en-region-patzcuaro-michoacan.htm>



23 DE SEPTIEMBRE 2025

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP), en coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa) y la Fiscalía General del Estado (FGE), localizaron y desmantelaron seis campamentos clandestinos y aseguraron dos vehículos, luego de repeler una agresión armada en el municipio de Salvador Escalante.

De acuerdo con un comunicado de prensa, elementos de la Guardia Civil fueron atacados por presuntos civiles armados, en una zona serrana de la localidad de Zirahuén de esta demarcación, lo que derivó en una fuerte movilización en coordinación con personal la Subsecretaría de Investigación Especializada, agentes del Ejército Mexicano, la Guardia Nacional y la FGE.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/desmantelan-6-campamentos-tras-tiroteo-en-zirahuen-fge/>

Fueron liberadas las vialidades y restablecido el libre tránsito en las carreteras bloqueadas esta tarde, informó el secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor.

El encargado de la política interna señaló que las vialidades en los municipios de Coeneo, Huaniqueo, Morelia, Pátzcuaro y Buenavista se encuentran liberadas luego de ser bloqueadas con vehículos.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/restablecido-el-libre-transito-en-carreteras-de-michoacan-raul-zepeda/>

El secretario del ayuntamiento de Jiquilpan, presunto líder del Ejército Purépecha, está bajo vigilancia, para que se den las entrevistas en las próximas horas, esto después del intento de quitarse la vida, mencionó el titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), Carlos Torres Piña.

"Hay una vigilancia constante, por personal nuestro y de seguridad pública para estar pendiente de su situación, y pueda estar en condiciones de las diferentes entrevistas que serán en próximas horas", explicó.

<https://changoonga.com/2025/09/22/michoacan-lider-del-ejercito-purepecha-intento-desvivirse-por-lo-cual-esta-altamente-vigilado-fge/>

El titular de la Fiscalía General del estado (FGE), Carlos Torres Piña aseguró que existen elementos claros y contundentes de que el celular que se le aseguró al exsecretario del ayuntamiento de Jiquilpan, Luis Ángel N, fue utilizado para grabar y subir videos, desde los que se hicieron una serie de amenazas hacia diversos municipios.

Sin referirse directamente al autodenominado "**Ejército Purépecha**", el funcionario señaló que esperan la vinculación a proceso del exfuncionario municipal una vez que se retome la audiencia del Poder Judicial en la que se determinará la situación jurídica del detenido.

<https://postdata.news/elementos-contundentes-vinculan-al-exsecretario-de-jiquilpan-con-videos-de-amenazas-carlos-torres/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



23 DE SEPTIEMBRE 2025

El Fiscal General del estado (FGE), Carlos Torres Piña confirmó que 3 hombres que fueron detenidos el viernes pasado en Uruapan están señalados como presuntos responsables del asesinato de un policía, que se registró el pasado 14 de septiembre en un retén municipal y derivó en la suspensión de los festejos patrios, así como en la cancelación de una estación del Teleférico.

Explicó que la detención se realizó por la portación de “**ciertas drogas**”, pero se trabaja en la integración de la carpeta de investigación para obtener las órdenes de aprehensión por el homicidio del uniformado y luego la vinculación a proceso.

<https://postdata.news/confirma-fge-detencion-de-3-presuntos-responsables-del-asesinato-de-un-policia-de-uruapan/>

Elementos del Gobierno Federal investigan el hallazgo de una toma clandestina de hidrocarburo, sobre la carretera Morelia-Salamanca.

La Fiscalía General de la República (FGR) y del Estado, iniciaron una carpeta de investigación en contra de quien o quienes resulten responsables por el delito cometido en materia de hidrocarburos, conocido popularmente como “huachicol”.

<https://www.contramuro.com/toma-clandestina-huachicol-cuitzeo-michoacan/>

Daños materiales dejó como saldo el ataque a balazos que varios desconocidos llevaron a cabo contra la fachada de una academia de danza ubicada en la colonia Morelos.

Al respecto, se informó que autoridades policiacas fueron alertadas de que en la referida escuela ubicada en la calle Justo Mendoza de la referida colonia, se habían realizado disparos de arma de fuego.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/desconocidos-balean-academia-de-danza-en-uruapan-michoacan-solo-hubo-danos-materiales.htm>

Con 14 casos septiembre es el cuarto mes del año con más asesinatos de mujeres en Michoacán; los crímenes se han cometido en seis municipios de la entidad, donde destacan Morelia, Zamora y Uruapan.

Así, de enero a este 21 del noveno mes de 2025, suman al menos 115 homicidios dolosos de mujeres, principalmente de edades de entre 20 y 30 años y la mayoría de ellas victimadas con armas de fuego; de acuerdo con estos datos, mensualmente 13 mujeres son asesinadas en territorio michoacano.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/septiembre-tercer-mes-del-ano-con-mas-asesinatos-de-mujeres-en-michoacan-suman-115-en-el-ano.htm>



SÍNTESIS EJECUTIVA



23 DE SEPTIEMBRE 2025

COLUMNAS

ACUEDUCTO

Los frentes de Carlos Manzo

Por Samuel Ponce Morales

“En su lucha contra la inseguridad, a estas alturas, el alcalde de Uruapan, **Carlos Manzo Rodríguez**, tiene más frentes abiertos que ningún otro de sus pares. El principal, un abierto enfrentamiento, de todo tipo con el crimen organizado, en sus diversos grupos y manifestaciones, prácticamente retándolo en todo momento. Sin embargo, él está consciente que no podrá sostener a cierta distancia a dicha delincuencia sin el respaldo de los Gobiernos de México y de Michoacán. Para lo anterior urge a la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo** y al gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** a tomar cartas en el asunto y actuar más de fondo.

Pero la forma en que los encara no solo para apoyarlo, sino que cumplan con otorgar seguridad a la ciudadanía, si, combatiendo a los violentos. Una manera que trata de situar a los dos gobernantes entre la espada y la pared, obligándolos, en primer lugar, a enviar cientos de refuerzos de guardias y militares. Lo cual, eso, no es suficiente para el edil, dado que solo se trata de simple presencia que, si bien inhibe a los violentos, nos los desmantela, ni les quita fuerza. Si, dos frentes al amagarlos públicamente a realizar efectivas acciones contra el crimen organizado, más cuando están prácticamente a la vista.

Diría que no se equivoca en exigirle a la presidenta actuar contra la violencia, pero si en el caso del gobernador al detener obras públicas en curso, como el teleférico. Hay que recordar que Carlos Manzo paralizó dicha obra para forzar el esclarecimiento del asesinato de un policía, lo cual compete a la fiscalía michoacana. Lo ciertos es que, en Uruapan, a diferencia de otros municipios, a la par del proyecto del teleférico, se realiza una histórica inversión en infraestructura. Una inversión que no puede ser inhibida, más cuando hay plazos para su respectiva concretización, más cuando el compromiso se mantiene, como pocos.

Y, hay otro frente abierto, este de carácter político electoral, el conflicto suscitado el pasado fin de semana, impulsado por **Leonel Godoy Rangel**. Si, el diputado federal de Morena que fue a cuestionar al del movimiento del sobrero y advertirle que en los comicios del 2027 le arrebataran Uruapan...”

<https://acueductoonline.com/acueducto-samuel-ponce-los-frentes-de-carlos-manzo/>



23 DE SEPTIEMBRE 2025

--

OPINIÓN

URUAPAN ANTE LA DISYUNTIVA: GOBERNABILIDAD O CONFRONTACIÓN

Edgar Bravo Avellaneda

“La reciente crisis política en Uruapan desnuda una tensión peligrosa: ¿gobernabilidad o confrontación? El presidente municipal, Carlos Manzo, ha optado por el camino de la rebeldía institucional, clausurando simbólicamente obras y lanzando ultimátums a nuestro gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y hasta a la Presidencia de la República. Más que gestos de autoridad, sus acciones revelan una apuesta al protagonismo mediático que, lejos de resolver los problemas de inseguridad, profundiza la incertidumbre.

La ciudadanía necesita soluciones, no espectáculos. ¿Acaso un sello de clausura improvisado contiene al crimen organizado? Evidentemente no. Lo que sí produce es un clima de ingobernabilidad que erosiona la confianza en las instituciones y retrasa proyectos estratégicos, como el teleférico, que prometen mejorar la movilidad y detonar el desarrollo de la región. En nombre de la justicia por el asesinato de un policía —indignación legítima que todos compartimos— no se justifica dinamitar la coordinación institucional.

Frente a esta actitud, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla ha mostrado temple. Ha reforzado operativos de seguridad con fuerzas estatales y federales, instalado bases mixtas, modernizado la infraestructura de vigilancia y desplegado inteligencia contra las células criminales. Sus acciones son silenciosas, pero efectivas: la seguridad no se conquista con declaraciones altisonantes, sino con estrategia.

Además, el gobierno estatal ha invertido como nunca en Uruapan: el teleférico con más del 70% de avance, el nuevo Hospital General de Zona del IMSS, la modernización de carreteras, plantas de tratamiento de agua, rehabilitación de escuelas y centros sociales. El contraste es claro: mientras el alcalde apuesta por la provocación, el gobernador responde con responsabilidad. Uno enciende pleitos; el otro construye confianza. Uruapan no puede permitirse ser rehén de un choque de egos.

Hoy más que nunca, se requiere unidad. Gobernar es ceder protagonismo por resultados, es saber callar para construir acuerdos, es entender que la seguridad y la prosperidad se logran sumando esfuerzos, no fracturándolos. El camino de la confrontación solo fortalece a los enemigos de la paz; el de la gobernabilidad abre la puerta al progreso.

La elección está sobre la mesa: el ruido de la tribuna o la seriedad del trabajo conjunto. Por el bien de Uruapan, y de Michoacán, la respuesta es evidente.”

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/uruapan-ante-la-disyuntiva-gobernabilidad-o-confrontacion/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



23 DE SEPTIEMBRE 2025

--

LOS SUSPIRANTES...

Diputados con aspiraciones

Por Nicolás Casimiro

“Con motivo de sus informes de actividades legislativas, varios diputados federales y locales han dejado ver con claridad cuáles son sus aspiraciones para las próximas elecciones.

Así, tenemos a la coordinadora del Morena en el Congreso del Estado, **Fabiola Alanís Sámano**, ya destapada para la gubernatura de Michoacán.

Por su parte, el diputado federal del PVEM, **Ernesto Núñez Aguilar**, ha mostrado un marcado interés por la alcaldía de Morelia.

Lo mismo que los diputados locales del Morena, **Juan Carlos Barragán Vélez y Giuliana Bugarini Torres**, así como la del PRD, **Brissa Arroyo Martínez**.

Al mismo tiempo, el diputado local del PRD, **Octavio Ocampo Córdova**, apunta hacia la Presidencia Municipal de Zitácuaro, lo mismo que su homóloga morenista, **Emma Rivera Camacho**.

En tanto, la coordinadora del Grupo Parlamentario del PAN en el Congreso del Estado, **Teresita Herrera Maldonado**, tiene la mira enfocada claramente en la alcaldía de Ciudad Hidalgo.

Por su parte, el diputado del PT, **Vicente Gómez Núñez**, parecería tener entre sus planes la Presidencia Municipal de Tacámbaro.

La diputada del Morena por el Distrito 17 de Morelia Sureste, **Nalleli Pedraza Huerta**, no conoce el distrito que representa, pero tiene un marcado interés por buscar la Presidencia Municipal de Lázaro Cárdenas.

Y, **David Martínez Gowman**, del PVEM, suena como posible aspirante de su partido y de la 4T para la alcaldía de Zamora.

Por supuesto, estos son sólo algunos ejemplos de los que ya más o menos han mostrado sus cartas. Pero hay varios más que lo harán en los próximos días, semanas o meses...”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-diputados-con-aspiraciones/>

--

LIBRE EXPRESIÓN

Ciudadanos y colectivos sin defensa ante actos de autoridad

Por Carlos Monge



23 DE SEPTIEMBRE 2025

“En plenos festejos patrios, al más viejo estilo del PRI, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo mandó al Senado propuesta de reforma a la Ley de Amparo que pretende poner en el centro a la autoridad, al gobierno y no al ciudadano.

Pese a que la mezcolanza llamada Morena ha erradicado los contrapesos y consecuentemente tiene todo el poder, la doctora no quiere dejar nada suelto. Ex integrantes del Poder Judicial, académicos y legisladores de la oposición han advertido de los riesgos que implica la iniciativa en mención, como los obstáculos para una “suspensión provisional”, medida cautelar que actualmente permite detener temporalmente un acto de autoridad que afecte a un ciudadano, comunidad y organizaciones ciudadanas, mientras se resuelve en definitiva y de fondo el juicio de amparo.

Entre los candados que propone la científica está el denominado “interés legítimo” que evitará la suspensión de actos de autoridad que afecten el interés social o el orden público. Es decir, inhibe los litigios promovidos por colectivos que defiendan zonas naturales o a sus hijos enfermos de cáncer, por citar un par de ejemplos.

Así que, la suspensión provisional aplicaría únicamente para la persona que demuestre el “interés legítimo”, es decir, el quejoso debe desmostar que el acto de autoridad le impacta en lo estrictamente personal.

Además, el coordinador parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado, Ricardo Anaya Cortés, señaló que la iniciativa de la doctora es una “barbaridad”, y ejemplo de ello es que la reforma propone eliminar los efectos generales, “si un juez determina que una ley o un artículo de una ley es inconstitucional, es decir, que viola la Constitución, esto sólo va a proteger al que tenga el dinero, el poder para contratar a un abogado y promover el amparo”.

El opositor más visible al oficialismo, Anaya Cortés remató que “es parte de la consolidación del régimen de corte autoritario. Quieren acabar con uno de los pocos recursos que tenían los ciudadanos para defenderse de las autoridades”.

No olvidemos otro cambio aprobado previamente a la Ley de Amparo y motivado por Morena que evita que puedan presentarse estos recursos contra reformas constitucionales. Así que, lo que la doctora manda al Congreso de la Unión y le apruebe su feligresía sin cambiarle una coma, así sea una aberración, no hay opción legal que pueda impugnarla....”

<https://postdata.news/libre-expresion-ciudadanos-y-colectivos-sin-defensa-ante-actos-de-autoridad/>

--

OPINIÓN

Diseccionando el régimen

Por Elizabeth Juárez



23 DE SEPTIEMBRE 2025

"Hace rato que la distancia entre la política partidaria y la política de gobierno quedó diluida, todo espacio y toda hora son propicios para la confirmación y la permanencia en el poder, para al mantenimiento del nuevo régimen, hacer otra cosa, simular alejamiento, es perder poder entre los grupos al interior de la casa, y no porque no fueran antes una espejo de la otra, sino porque la pluralidad de entonces, quizá diez años, obligaba, más que a la autocontención, a atender las reglas de equidad que en los últimos años se habían fijado los jugadores del juego electoral.

Los tiempos políticos locales son inercia del acontecer nacional, y no son la excepción, la velocidad y la avidez de quienes aspiran a nuevos cargos públicos, como de quienes buscan mantenerse a través de un o una aspirante de su grupo, es natural, el comportamiento del poder puro, del poder sin adjetivos, es así dúctil, expansivo. Y hoy sólo hay una puerta de entrada que lo hace factible, y es la del partido gobernante, por ello es que, es ahí en su núcleo, donde las disputas no sólo ya se hacen presentes, sino que conforme nos acerquemos a los días de la elección, 2027 para Michoacán, tenderán a aumentar su ríosidad.

No es de extrañar que el siguiente punto en la agenda del grupo gobernante, sea modificar las reglas electorales, que son ni más ni menos que las reglas que definen la entrada a los cargos de representación política; no hay normas neutras, las reglas y más aún, las político-electorales siempre guardan una intencionalidad, y esa es siempre de quien las diseña y las aprueba, faltaba más. Con ello se cierra la pinza del nuevo régimen, el control mediante la distribución del poder de manera horizontal, en los poderes y los órganos autónomos vigentes, y la irreversibilidad, a través de las reglas de acceso, que, si bien pueden no impedir la posibilidad de que partidos fuera de la coalición gobernante obtengan algunos espacios de representación, estos no serían suficientes para ser un contrapeso a las decisiones del poder mayoritario, ya no digamos para disputarle el poder en lo próximo.

En este diseccionamiento del poder, la ampliación de las opciones electivas, con la votación de jueces y magistrados, en la que se otorga un mayor poder decisorio a la ciudadanía, en los hechos si bien continúa reducida a una participación procedural, que no sustantiva ni deliberativa, porque no profundiza ni cuestiona; no es en absoluto irrelevante, por el contrario su función legitimadora, favorece a la construcción de un principio clave para el sostenimiento del régimen, la idea de pueblo por ciudadanía. Porque al mismo tiempo que brinda legitimidad democrática, concede homogeneidad a la base social, permite la autoexclusión de quienes se encuentran fuera de los preceptos del régimen, que no necesariamente oposición..."

<https://metapolitica.news/2025/09/22/%e2%98%e-opinion-diseccionando-del-regimen/>